

EL COMERCIO.

FERRO-CARRILES.

SERVICIO DE TRENES DESDE EL DIA 5 DE JUNIO DE 1880.
Salidas de Palma para Manacor y La Puebla: 3'45 (mixto) y 8'30 mañana, 2'45 y 5 (mixto) tarde.
De Manacor para Palma: 4'5, 7'45 y 11'55 (mixto) mañana, 5'45 t.
De Manacor para La Puebla: 4'5 (mixto) mañana y 5'45 tarde.
De La Puebla para Palma: 4'5 y 8'15 mañana, 12'45 (mixto) y 6'15 t.
De La Puebla para Manacor 4'54 (mixto) mañana y 6'15 tarde.

PRECIO DE SUSCRICION

1'25 peseta al mes.

SE SUSCRIBE EN LA LIBRERIA DE MIGUEL ROCA, CONSTITUCION-90,

Y EN LA

Administracion y Redaccion, Agua-1.

VAPORES-CORREOS.

SALIDAS.—Dom. 8 m. Ibiza y Alicante.—Lunes 4 t. Mahon.—Martes 4 t. Barcelona.—Miércoles 4 t. Mahon por Alcudia.—Jueves 4 t. Valencia.—Sabado 2 t. Barcelona por Alcudia.

ENTRADAS.—Lunes 7 mañana Valencia.—9 mañana Mahon por Alcudia.—Miércoles 3 tarde Ibiza y Alicante.—Jueves 9 m. Mahon.—12 mañana Barcelona por Alcudia.—Sabado 7 m. Barcelona.

ANUNCIOS Á CINCO CÉNTIMOS DE PESETA LA LÍNEA.

LOS COMUNICADOS Á PRECIOS CONVENCIONALES.

OFICIAL.

El Boletín Oficial núm. 2121 contiene las disposiciones siguientes:

Gobierno de la Provincia.—Copia el parte recibido anunciando el bautizo de S. A. R. la Infanta heredera.

Administracion Económica.—Continúa publicando el término para proveerse de cédulas personales.

Juzgado de 1.ª instancia de Mahon.—Hace pública una declaración de pobreza á favor de un vecino del mismo.

Administracion de Aduanas.—Anuncia la necesidad de adquirir un local para oficinas y almacenes.

Diferentes Reales órdenes y decretos que ya se conocen por los extractos de la Gaceta.

EDITORIAL.

LOS CONTRASTES.

Este mundo, es un mundo de *vice-versas*.

El contraste (no el fiel) es el bello ideal de toda inteligencia, que sin darse de ello razon lo busca siempre en sí misma y en lo que la rodea. Cual si la lucha, así la elevada de las ideas, como la grosera de la materia, fuese el objetivo de todas las existencias, vivimos siempre en continua guerra contra nosotros mismos y contra el mundo estérno.

Nacemos, y en los primeros años de la vida, tenemos muerto el corazón y la cabeza, pues ni sentimos ni pensamos. Cuando mas tarde empiezan los infantiles juegos, nos forjamos imaginarias batallas y nos educamos en la grosera lucha de la materia, que predomina entonces en nosotros. La niña sin embargo lucha ya con el corazón y figurándose muger formada, ó se dedica al encantador juego de muñecas, ó busca en disfraces y atavíos, ocupacion á la actividad desmedida de su entraña, que se echa en la tierna solicitud de madre, ó en la egoísta frialdad de coqueta (se dan numerosos ejemplos de terminacion de estas en gazmoñas.)

Cuando la pubertad marca su sello en la especie humana, aparece el deseo de envejecer. Quisiéramos ser hombres, y nos esforzamos en demostrar una seriedad que no tenemos y en afeitar un pelo que no existe mas que en nuestra imaginacion calenturienta. Yo tengo un amigo que hoy se tiñe la barba para disimular sus canas, mientras que en otro tiempo se teñía el bigote con un económico cosmético de su invencion, para hacerlo visible sin ayuda del microscopio.

Entonces solemos repetirnos frecuentemente con aire de desden por la gastada vida. ¡Malditos quince años...!

No sucede amenuado, pero hay ejemplos de suicidio por cansancio de la misera existencia.... Bien es verdad que la edad aquella es la edad burrial por excelencia y lo peor del cuento, es que en mucha gente se prolonga hasta la muerte. Estos son, pasado el *erelismo* romántico, los hombres mas felices de la tierra.

La lucha del corazón empieza, cuando terminada la penosa transicion de la pubertad, dejamos de ser siete-mesinos para convertirnos en jóvenes acabados. El cuerpo está en toda su fuerza y la vida excesivamente potente se escapa á borbotones por todos lados. Verdad es que las luchas del corazón ó los *vice-versas* del sentimiento, nos suelen costar muy caros, así en salud y robustez como en ilusiones y dinero, pero la juventud tiene tanto horror al cálculo, como la naturaleza al vacío y como se dice vulgarmente no reparamos en gastos. Algunas veces no hay otro medio de acabar estos combates que se prolongan excesivamente, sino apagando los fuegos, es decir casándose, lo que bajo éste punto de vista no deja de ser un contraste muy súculo.

La lucha de la inteligencia que se inicia ya en la pubertad y se prolonga toda la juventud, en los momentos en que el corazón descansa, adquiere gran poder en la edad adulta, manifestándose en todas las esferas de la actividad humana. Cuando los objetivos de esta lucha son el adelanto científico ó el bienestar de la humanidad, cosas que van estrechamente unidas, bellos son los esfuerzos y dignos de admiracion los paladines; mas si un egoísta sentimiento ó una bastarda intencion animan el combate, resultan miserables y ruines los que en él toman parte y esteril ó nocivo el ardor empleado.

Cuando la vejez apunta, y cubren la arrugada frente rígidas canas, el corazón está convertido en plaza fuerte, solamente accesible por escasas y angostas puertas que corto rato deja abiertas al sentimiento, y la inteligencia se atrinchera y fortifica tras un limitado baluarte de ideas fijas. La lucha es general, pero exclusivamente defensiva. Así las pasiones como las ideas nuevas son rechazadas con esfuerzo, y poseído el hombre de gran desconfianza, que pomposamente llama experiencia, vé

en cada una de ellas un solapado y traidor enemigo, contra el cual el conocimiento de la propia flaqueza le obliga á defenderse *preventivamente*.

Al llegar á la decrepitud cesa la lucha por natural falta de medios con que sostenerla. El hombre es un venerable resto de heroicas ruinas, que se muestra como ejemplo del valor de otras edades, ó bien es informe montón de negruzcas é inútiles piedras, que dan idea de la nulidad mas absoluta, si no son la historia de alguna iniquidad pasada.

Ahora caigo en que sin querer he dado en el *vice-versa* de mi escrito, que empezo lo en broma ha llegado á la ridicula y campanulada seriedad, y es que el contraste que ligeramente señalaba en las diferentes edades del hombre, se encuentra hasta en sus mas insignificantes actos.

Cosa es sabida, que no hay cobarde que no se deje crecer y se atuse valientemente el bigote, cuando vé guardadas sus espaldas, ni valiente que no perdone las ofensas, que tiene seguridad absoluta de poder castigar.

Convencido el sábio de su relativa ignorancia, es modesto y estudioso, mientras el burro se enfátua y escucha con delicia el propio rebuzno, quedando *aitamente* satisfecho de sí mismo.

El bueno y el justo, perdonan con facilidad las ajenas faltas, pues saben que es la flaqueza miserable condicion humana; pero el hombre malo se ceba en la exageracion de las miserias de sus semejantes en quienes nota el mas leve tropiezo.

¿Quién no maldice la usura? Y sin embargo el usurero es el tipo mas acabado de *rectitud*. Cálcula y lleva á cabo sus *negocios* al doscientos por ciento, pero no hay que temer de su honradez acrisolada que robe nunca un céntimo, ni que engañe á un parroquiano con media peseta falsa. Tiene toda su conciencia en los escritos que entrega y en las monedas que recibe, y no escatima una letra que pueda velar la claridad de aquellos, ni admite sin el justo peso de su balanza ninguna de estas. Es cierto que así sus escritos, como su balanza, son á menudo convencionales, pero eso es segun el cristal con que se mira y él usa siempre cristales de mucho aumento.

Estos contrastes personales que pudiera multiplicar al infinito, se generalizan constituyendo mayores *vice-versas* populares y nacionales y por ello el calmoso habitante de las islas Británicas, baila el vertiginoso baile inglés, corre en velocísimos corceles, cruza con increíble rapidez los mares y se complace en el incesante movimiento de su industria inmensa, mientras el ágil y móvil español, duerme la siesta canta playeras, espera tranquilamente en los caminos trabuco en mano, el inconcebible paso de viajeros y vé girar en pausado compás las aspas de su molino.

Los deseos y sentimientos, las ideas y acciones mas insignificantes, son una série de chocantes contrastes. Así es que la lucha de ideas antitéticas engendra en nuestra inteligencia el juicio y determina la voluntad. De modo que aquel en quien una idea ó una sensacion estérna no motiva otras ideas *vice-versas*, ¿pasa la palabra? obelece ciegamente á la primera impulsión, y resulta maniático ó demente.

Recuerdo haber visto personificar al gran actor Calvo el *Pelayo*, del inmortal Quintana, y tal era mi entusiasmo, que creía por momentos que mi asiento de paraiso era una dura roca de la selva y mi gaban se me antojaba tupida y resistente cota de malla. Sentíame capaz de ensartar á cuantos moros se hubiesen puesto á mi alcance y no dudaba que eran aquellos hombres que sobre el escenario estaban, golos verdaderos y de pura ley; pero de pronto, el gran actor, movido el brazo por creciente entusiasmo, descarga sobre el valiente pecho un rudo golpe y resuena estridente y destemplada la coraza, que era de fina hoja de lata. Un sudor frio cubrió todo mi cuerpo; se me helaron hasta los huesos; me convencí de la real dureza de mi asiento y del escaso pelo de mi gaban, que enseñaba la malla de su tejido, y aquellos hombres que sobre el tablado veía me parecieron gallegos disfrazados.

Con decir que á pesar del entusiasmo que siempre me ha inspirado Calvo, y del doble precio que en venta tuve que abonar por mi billete, salí muy mal humorado á media representacion, quedará probado que al lado del heroísmo está el ridiculo, y codeándose con el entusiasmo marcha siempre el desaliento.

¿Quién no ha observado en los paroxismos de cariño, como la tierna madre llega á *estrujar* el delicado cuerpo de su hijo, produciéndole verdaderos dolores cuando queria sólo prodigarle caricias? Es la contra-accion, el *vice-versa*, que se muestra entonces del mismo modo que en la paralización de movimientos que sobreviene en el preciso momento en que mas agilidad se necesita; por ejemplo, cuando nos amenaza un peligro que pudiéramos salvar á fuerza de ligereza. Si os imponeis en cam-

bio la quietud, estad seguros que el movimiento se manifestará en todas las fibras de vuestro cuerpo.

Nada ahuyenta con tanta facilidad el sueño, como el deseo de dormirse y no hay narcótico que pueda compararse á la obligacion de velar. Ejemplo los serenos.

A nadie he conocido que no alabara lo contrario de lo que posee, y este contraste del deseo, tiene una gran contra, pero tiene tambien su *vice-versa*. Todos los sábios están conformes en que la causa de la infelicidad del hombre estriba en no contentarse con su suerte, pero nadie ignora, aunque no sea sábio, que sin el deseo de cambiar ó mejorar de suerte, no tendria estímulo el trabajo, ni vida el adelanto. De modo que el dia en que la sábia humanidad llegara á la felicidad individual de sus miembros, seria eminentemente desgraciada y caería por paralización en la barbarie.

¿Pero á qué esforzarme mas en probar lo probado? Perdonen mis lectores á este *vice-versa* de escritor y concluyo.

Se me olvidaba; *El Ancora* transcribe unos consejos sobre urbanidad. Advierto que por descuido no se incluyen en su seccion humorística.

X.

LOCAL.

Personas que tienen interés en que las construcciones de edificios se verifiquen con arreglo á las condiciones de solidez, elegancia y buen gusto que la ciencia y las exigencias de la época reclaman, desearian saber si los maestros de obras están facultados para dirigirlos y caso afirmativo bajo qué concepto.

Deseoso EL COMERCIO de satisfacer los legítimos deseos manifestados por dichas personas, está pronto á dar cuantas explicaciones sean del caso sobre este particular; mas creeria faltar á un deber de compañerismo, si no dejara íntegra la solucion de este caso á nuestro colega *La Opinion*, que fué quien inició hace ya tiempo esta cuestion y por lo mismo el esclarecerla le pertenece de derecho.

Esperamos, por consiguiente, que nuestro colega tendrá á bien dar su dictámen sobre este interesante punto, que conviene sea de todos bien conocido, puesto que el saber el público á que atenerse, puede evitar que los edificios presenten el gusto macarrónico y churrigueresco que en algunos observamos, especialmente en varios que al culto público se refieren.

La Administracion de Aduanas se vé obligada á desalojar el local en que estaba establecida porque amenaza ruina.

Ahora mas que nunca se hace palpable la necesidad de construir un edificio convenientemente situado para instalar estas oficinas, pues difícilmente se hallará casa particular que satisfaga todas las necesidades de una administracion que por su índole especial debe estar colocada en el muelle mismo.

Con el proyecto de reforma del puerto quedan á ambos lados de la Lonja y en direccion al mar terrenos suficientes para la ereccion de seis manzanas, dejando frente al histórico monumento de nuestra grandeza mercantil una grandiosa plaza cerrada por tres de sus lados solamente y abierto el cuarto sobre el muelle.

Ahora bien; en la manzana primera de la izquierda, empezando á contar desde el mar, dirigiéndonos á la Lonja por la plaza á que nos referimos, es el sitio oportuno para la construcción de una Aduana que llene todas las condiciones apetecibles.

¿Es hoy posible esta construcción sin perjudicar las buenas circunstancias del puerto? Hemos oido muy distintos pareceres, pues mientras no falta quien asegure que sí, temen otros que desapareciendo la playa que hoy anula el rompiente de las olas, y sustituyéndola por un muelle artificial, podrá la resaca ser muy perjudicial á los buques anclados.

A la Junta del Puerto toca consultar con los ingenieros facultativos tan interesante cuestion.

Se nos remite para su insercion las siguientes líneas:

Parece que por la sociedad Ferro-carriles de Mallor

se trata de estudiar la posibilidad de un nuevo trazado de vía férrea que partiendo del apeadero de San Juan y pasando por el pueblo de este nombre y por los de Montuiri y Porreras termine en Felanitx. No vacilamos en manifestar que el proyecto nos parece de mejores resultados que no el de unir á Felanitx con Manacor, puesto que además del inconveniente de tener que retroceder el tren, á la llegada á Manacor, mas de dos Km. para tomar el ramal de Felanitx, á causa de la condición del terreno, resulta que entre los mencionados pueblos no los hay intermedios, al contrario de lo que sucedería si la nueva línea partiera del apeadero de San Juan. No dudamos del feliz éxito del negocio atendido lo comerciales que son dichos pueblos y con tal motivo esperamos que la indicada sociedad no desistirá de este pensamiento.

Debemos advertir á un periódico local que asciende á esbirro en su número de ayer, que su delacion es inútil pues los ejemplares del libro que tanto teme que circule se han vendido inmensamente cada una de las tres veces que se ha tenido que hacer pedido.

El próximo domingo no nos faltará donde pasar el rato.

Por la tarde funcion en la plaza de Toros, y no una función así como así, no uno de estos espectáculos en que á uno se le hiela la sangre, sinó una fiesta compuesta de baile y fuegos artificiales.—De seguro el termómetro sube quince grados.

Entre los bailes anunciados hay dos que llaman nuestra atención: *El Cuarteto de seguidillas* y *Los panaderos bailados por dos aficionados*.

Y que diremos de la *Fuente de Venus* y *El Triángulo de Platon* que figuran entre los fuegos artificiales?

Recomendamos á las personas que quieran vivir largamente sobre la tierra que hagan revisar los pararrayos.

Luego podremos ir á descansar de estas ardientes emociones al fresco local del *Circo*.

Allí algunos aficionados nos ofrecen la *Campana de la Almudaina* y la pieza bilingüe *Un pollastre aixetat*.

Dice un colega que el Banco de España trata de adoptar medidas enérgicas para remediar los perjuicios que al comercio de buena fé se ocasionan con la gran cantidad de moneda falsa que tiene hoy circulación en casi todos los mercados de España.

Solo nos faltaria otro contratiempo como el sufrido no ha muchos años en Mallorca por este mismo asunto.

Con sentimiento nos vemos privados del gusto de insertar en el próximo número literario el retrato del General Hédirger pues el grabado no quedará listo hasta mediados de la semana entrante. Suspendemos pues hasta el semanario siguiente la inserción de las notas biográficas que hemos recogido á fin de publicarlas juntamente con el grabado.

Al interin nos apresuramos á dar las gracias á todas las personas que nos han favorecido facilitándonos las fotografías y las noticias referentes á la vida del finado.

Esta Administracion Económica nos ha remitido un volante que dice así:

Consumos.—Recaudacion de los cinco Fictatos de la Capital durante la segunda semana de Setiembre, del 9 al 15 del actual.

	Pesetas.
Año 1879.	15.097'37
» 1880.	12.358'38
Diferencia	2.738'99

Celebramos ver atendidas las indicaciones de la prensa y agradecemos el envío de los datos.

Tomamos de «El Demócrata»:

«Ya tenemos con agua todas las fuentes públicas de esta ciudad, á escepcion de la del Circolo que abraza los grifos de la calle de la Marina, Conquistador y Plaza del Rosario, que tienen el ramal de conducción que se construye nuevo, y por consiguiente no hay posibilidad por ahora de surtir dicho grifo del agua indispensable para aquellos vecinos.

No ignoramos las enérgicas medidas que por la Alcaldía han tenido que adoptar e de algunas semanas á esta parte, para que las fuentes públicas estén convenientemente surtidas de agua para el abastecimiento, pues la ciudad de Palma se halla reducida á percibir únicamente treinta y seis horas de este líquido por semana, y aun de ellas hay que deducir unas ocho horas para el Palacio de la Almudaina y dos para los grifos en los ramales, de modo que restan para el abasto público veintiseis horas, y aun de estas hay que surtir el hospital civil y militar, Expósitos, Misericordia, Cárcel, Capuchinos, Presidio, Rastro y demás edificios públicos que en modo alguno pueden quedar desatendidos.»

Copiamos del mismo periódico:

«Con motivo de la interrupción telegráfica de anoche, los bolsistas quedaron privados de recibir á hora oportuna los consabidos partes, dando con esto lugar á quedar paralizadas por algunas horas las operaciones bur-

sátiles, en las que de algunos dias á esta parte los bajistas llevan ventaja.»

De «El Diario de Palma»:

«En la causa criminal que desde algunos años se seguía contra el ex-jefe de orden público D. Buenaventura Alou y Vich, sobre abusos en el ejercicio de su cargo, la Audiencia, revocando el fallo del juez de primera instancia que le absolvía, ha dictado sentencia definitiva condenando á dicho Alou, con la añadidura y lo acordado.

Parece que solo las costas ascienden á una cantidad bastante respetable.»

Por la importancia que tiene el asunto para nuestros viticultores tomamos de *La Crónica de Vinos y Cereales* la siguiente noticia:

«Las reclamaciones de los propietarios y negociantes del Mediodía de Francia contra la célebre circular sobre los vinos enyesados, parece han sido atendidas. El *Messenger du Midi*, el *Journal Vinicole* y otros periódicos, aseguran que el Guarda-sellos, Ministro de Justicia, señor Cazot, en presencia de la situación creada por la larga tolerancia que se ha tenido con el comercio de vinos enyesados, y vistas las razones alegadas por los interesados, acaba de comunicar nuevas instrucciones á los procuradores generales, previniéndoles suspendan la ejecución de la indicada circular, hasta que se arregle definitivamente tan trascendental cuestion.

En Burdeos siguen realizándose numerosas é importantes operaciones sobre cepas, á tipos muy altos.

Tambien en Beziers y otras plazas del Mediodía continúa la animación, pagánlose en hectólitro de 3 á 4 francos mas que el año anterior.»

Dice «El Isleño»:

«Vemos que se ha arreglado un trozo del empedrado que existe en la plaza del Mercado frente la botica del Sr. Fiol.

Nos alegramos porque bien lo necesitaba, como lo necesitan otras muchas calles de Palma que parecen dejadas de la mano del Municipio, tales como las de Puigdorífila y Soledad. Estas vías parece que no están comprendidas en el plano de la ciudad, pues á ser lo contrario no se verían tan abandonadas.

Veremos si alguna alma caritativa se apiada de sus vecinos.»

Copiamos de «La Opinion»:

«Ayer tarde las fuerzas que componen el Regimiento Infantería de Filipinas salieron en formación al paseo de la Rambla á recibir la orden del día, tocan lo la música al tiempo que se verificaba este servicio. Poco rato después desfilaron los dos batallones por la citada alameda entrando en el cuartel.

Esta circunstancia fué causa de que se reuniesen en el citado paseo multitud de curiosos algunos de los cuales recordaron la antigua costumbre que tenían los cuerpos de esta guarnición de salir todas las tardes á pasar la lista en el mismo punto y la revista de ropa y armas los sábados por la tarde.»

Segun noticias fidedignas la sociedad Fábrica de Sal de Ibiza tiene vendido ya todo el producto de la actual cosecha á mas de cinco por ciento mas caro que los mejores tipos obtenidos hasta hoy.

La marcha de esta sociedad es inmejorable segun hemos dicho ya en otra ocasion, y nos alegramos de los prósperos resultados obtenidos por una de nuestras mas importantes empresas productoras.

CORRESPONDENCIA.

Sr. Director de EL COMERCIO.

Ibiza 12 Setiembre de 1880.

Muy señor mio: Parte de la compaña fantástico-nigromántica que desde hace algun tiempo se halla establecida entre nosotros, se ha trasladado desde nuestra casa municipal á los colegios electorales del campo, representándose allí funciones tan variadas y estrañas, que por su novedad han dejado sorprendidos y maravillados á los sencillos pobladores de nuestras agrestes montañas.

En el colegio de San Juan fué donde se desplegó todo el lujo de aparato escénico preparado al efecto presentando el aspecto mas estraño y sorprendente. Una gruta con símbolos é inscripciones diabólicas en las paredes y en medio una gran mesa, cubierta con un tapete negro, encima de la cual se ostentaba esbelto jarro que aunque no fuese de porcelana no dejaba de infundir cierto respeto por lo mismo que iba á servir de urna sagrada donde iban á depositarse los votos que debían representar los derechos de un pueblo libre. En un sillón colocado en el centro de la mesa se hallaba sentado y presidiendo, una figura tan estraña que no hubiéramos conocido que simbolizaba la justicia á no haber visto que llevaba en la cabeza un gorro en forma de embudo y que tenia delante unas balanzas completamente desniveladas por el mal uso que se conoce habian hecho de ellas. A su derecha en actitud cínica mal disimulada y fuertemente agarrado á una bolsa, una figura cuyo aspecto indicaba claramente ser uno de los nigrománticos que mejor saben ejercer su oficio. En la izquierda y en medio de otras varias, se destacaba otra figura vistiendo traje de nazareno, cuyo semblante grave y doloroso hacia presentir los tormentos á que se le iba á sujetar. Como el objetivo de la función era la muerte y pasión de un candidato con influencia en el distrito, se hacia indispensable emplear todos los resortes de que pudiese valerse el arte nigromántico y por lo mismo hubo aparecidos y desaparecidos, cuernos de la abundancia vomitando papeletas y cuyo fondo no tenían fin, transformaciones de personas en seres tan monstruosos que no se han encontrado en el Bufon ni en ninguna

historia natura habida ni por haber, y aparición por fin del Dios Caco encima de una nube llevando coronas en la mano y depositándolas sobre las sienes de sus discípulos por haberle aventajado en los diversos juegos de escamoteo y como premio de la perfección á que han llevado este arte diabólico.

En el colegio de San Cárlos tenia lugar contemporáneamente una escena única pero que los reasumia á todas juntas. Temiendo que no bastasen las malas artes y hechicerías á desorientar la fuerza de la opinion allí mucho mas potente, se apeló al encantamiento de todos los electores y desaparición del censo, cuyo libro no se sabe hasta la fecha á que region de lo invisible se ha ido á esconder.

La alegoría ó cuadro final tuvo lugar en Santa Eulalia el día del escrutinio general un reloj que anda al revés debia señalar el momento oportuno. Un encantador solo y su secretario, sin esperar mas comparsa, invocando algun espíritu salánico hacen aparecer triunfal y rodeado de aureola á un brujo de la célebre compañía. Así ha terminado la función esta vez, con disgusto de todos, pues ya empiezan á cansar tan estraños espectáculos, y lo peor es que no se vislumbra el término en que deba cesar lucha tan desigual entre actores y espectadores, pues segun se puede ver, aquellos cuentan con la protección de altos espíritus. ¡Dios se apiade de nosotros!

Con motivo de la romería ó fiesta de Jesús solo han entrado dos heridos en el hospital, uno de ellos con siete puñaladas. No hemos escapado mal. ¿Cuándo se perseguirán como se debe á los que lleven armas prohibidas?

La cosecha de almendras y de algarrobas ha sido regular; hé aquí algunos precios de varios artículos:

Almendra fita, á 22 pesetas la cuartera.

Id. mollar, á 20 id. id.

Id. fuerte, á 18 id. id.

Algarrobas, á 3 id. quintal.

Se han celebrado pocas transacciones porque los cosecheros esperan mejores precios.

Cebada, se ha cogido la suficiente para el consumo del pais y se vende á 8 pesetas cuartera.

Trigo, no llega á media cosecha y tendrá que importarse; alcanza un precio de 16 á 18 pesetas cuartera.

Sin mas por hoy queda suyo affmo. S. S.

El Corresponsal.

NOTICIAS.

Mr. H. Toussaint, profesor de la escuela de veterinaria de Tolosa, ha descubierto el medio de preservar á los carneros de la terrible enfermedad del carbunco. Consiste el remedio en la vacunacion de los animales con sangre infecta de bacterios procedentes de algun carnero atacado del mal; esta sangre á de estar limpia de febrina, y debe ser sometida durante diez minutos á una temperatura de 55 grados, que basta para matar los bacterios infectivos.

—En la calle del Infante, esquina á la del Lobo, ocurrió anoche á las nueve y media un accidente desgraciado.

Un jóven de la provincia de Guadalajara disparó dos tiros con una pistola Lefauchaux, hiriendo por la espalda á una jóven prima suya, con la cual sostenia relaciones amorosas.

Segun nuestros informes, parece ser que el jóven en cuestion habia ya obtenido la dispensa para contraer matrimonio con su prima, pero esta desistió de su propósito y se vino á Madrid poniéndose á servir. El jóven, desairado, se vino á esta corte hace dos dias y hoy encontró á su prima en el citado sitio, y llevado de su arrebato disparó sobre ella los dos tiros de la pistola que llevaba, dejándola en tan grave estado, que despues de curada en la casa de socorro, fué conducida al Hospital Provincial, con pocas esperanzas de vida.

Como es consiguiente, y con la alarma que produjeron los disparos, se reunió gran número de personas en el lugar del suceso, y una jóven que habita en una casa de la calle del Infante, aprovechó la ocasion para sobornar á un jóven de 16 años, de oficio vinatero, á quien estafó la cantidad de 120 reales que habia cobrado hacia pocos momentos.

—Están ya nombrados, por cierto hace dias, los obispos auxiliares de Zaragoza y de Sevilla. La última dignidad la ocupará el canónigo de esta Iglesia D. Marcelo Spínola y el puesto análogo de Zaragoza el señor arcipreste de la Seo.

Quedan ahora únicamente vacantes las sedes de Victoria y de Teruel.

—La compañía de ópera italiana que ha de actuar en el Teatro Real durante la próxima temporada, la componen los Sres. Goula y Perez, maestros compositores y directores de orquesta.

Maestro concertador, Vebils.
Primeras tiples, Sras. Garbini, Humann, Lodi y De Reszké.

Primeros tenores, Sres. Nouvelli, Ortisi, Ramini y Stagno.

Primeros bajos, Sres. Megia, Uetam y Vidal.
Comprimarios, Sras. Geminiane, Morbini y Olavarri.

Maestro de coros, Sr. Almiñana.
Primeras mezzo-soprano y contraltos, señoras Belloff y Pasqua.

Baritonos, Sres. Kaschmann y Verger.
Otro baritono, Sr. Ponsini.

Bajo cómico, Sr. Fiorini.
Tenores comprimarios, Sres. Bestar, Benedetti y Masenet.

Bajos comprimarios, Sres. Cabrer y Samper.
Partes secundarias, Sras. Beretter y Trivé; señoras Bendandi y Trivé.

Maestro director de baile, Sr. Rivera.
Primera bailarina, Sra. Milani.

Directores de escena, Sres. Liern y Sapér.
Pintores escenógrafos, Sres. Bonardi, Busato y Valls.

—Una cuestion de etiqueta surgió ayer en las honras celebradas en San Francisco en memoria de las víctimas de catástrofe de Logroño.

El sitio destinado á los capitanes generales de ejército no fué, segun el señor marqués de Novaliches, el que le correspondia.

Así lo expresó al terminar el acto al director de in-

fantería, general San Roman, el jefe de la casa de la Reina Isabel, que se manifestó bastante enérgico en apreciar el mévil que había presidido á la designacion de los puestos.

—Leon XIII ha convocado á la congregacion del Concilio para que emita dictámen sobre la cuestion de las congregaciones religiosas en Francia.

La congregacion ha decidido: que tratándose con gobierno regular y establecido, debe todo el mundo someterse á las leyes que rigen al Estado, siempre que dichas leyes no impliquen ni establezcan declaracion especial alguna contra la iglesia ó la religion. La congregacion aclara que en Francia se trata hoy sencillamente de someterse á leyes vigentes.

Como no podia ménos de suceder, el dictámen ha satisfecho plenamente á Su Santidad.

—El Imparcial ha oído decir que en breve aparecerá en la Gaceta el real decreto dando por terminada la legislatura.

El mismo colega ha oído lo siguiente:

«El primer decreto que aparecerá en el periódico oficial sobre las Provincias Vascongadas será el que se relaciona con el clero. Probablemente se dará por la presidencia del Consejo, la cual lo pasará á Gracia y Justicia para que este ministerio lo haga conocer al clero de las mencionadas provincias.»

—Dicen de París á La Época, que el miércoles último salía D. Carlos del restaurant Darras en compañía de una señora que no era la suya, ni tampoco la baronesa de Samoggy.

Será alguna otra Dulcinea á quien está aleccionando para simular algún otro escamoteo.

—El contraalmirante Sr. Oreyro se halla ya completamente restablecido de la grave enfermedad que ha experimentado.

Felicitémosle sinceramente.

—El Congreso filológico de Zaragoza, ó sea su comision organizadora, ha delegado á M. Lichstentein en las conferencias vitícolas que están celebrándose en Lyon (Francia), con objeto de que puedan exponerse en las sesiones de Zaragoza las ideas y los adelantos hechos hasta la fecha en la defensa contra la plaga filoxérica.

—El Sr. Cánovas, segun afirman sus amigos, ve la situacion actual perfectamente clara y despejada.

El presidente del Consejo entiené que ha desaparecido la cohesion que hacia fuerte al partido constitucional, y que hoy por hoy la fusion no ofrece grandes esperanzas de vida.

Y tan llano ve el camino el Sr. Cánovas, que ha desistido de aquellos proyectos de modificacion ministerial para despues del alumbramiento de S. M. y de aquellas combinaciones por la misma prensa ministerial anunciadas, en virtud de las cuales pasarían á otros prohombres del partido liberal-conservador las presidencias del Senado y del Congreso.

Todo seguirá tal como hoy está hasta la reunion de las Cortes, en diciembre ó principios de enero. Para la campaña parlamentaria tiene tambien sus proyectos el presidente del Consejo, y á ser verdad la version que consignamos en estas líneas, el Sr. Cánovas procurará evitar en lo posible los debates políticos en la primera legislatura, influyendo cuanto le sea dable para que se discutan los proyectos que hay en cartera sobre reformas del Código penal y bases para las leyes de Enjuiciamiento criminal.

No sería tampoco difícil que se retocara algo la ley electoral, en virtud de consejos de la experiencia, y con estos asuntos habrá mas que bastante para llegar á marzo, época en que ya estarán los presupuestos del año económico en disposicion de presentarse á las Cámaras.

ESTADÍSTICA.

ESTACION METEOROLOGICA DE PALMA. Dia 16 de Setiembre de 1880.

Table with 4 columns: BARÓMETRO, TERMÓMETRO, VIENTO, ESTADO DEL CIELO. Values: 62.0 Milímetros, 23.0 Centígrados, N.-O., Despejado. Tranquilo.

JUZGADOS MUNICIPALES DE PALMA.

Movimiento de poblacion ocurrido en el Juzgado de la Lonja durante el dia 15 de Setiembre de 1880.

Table for NACIMIENTOS with columns for Legítimos and No legítimos, subdivided by sex (Varones, Hembras) and Total.

Table for DEFUNCIONES with columns for Varones, Hembras, and Total, subdivided by marital status (Solteros, Casados, Viudos).

Movimiento de poblacion ocurrido en el Juzgado de la Catedral durante el dia 15 de Setiembre de 1880.

Table for NACIMIENTOS with columns for Legítimos and No legítimos, subdivided by sex and Total.

Table for DEFUNCIONES with columns for Varones, Hembras, and Total, subdivided by marital status.

MOVIMIENTO DEL PUERTO.

EMBARCACIONES FONDEADAS.

De Mahon en 12 horas vapor Manora, de 190 ton., cap. D. José Pons, con 18 mar., 17 pas., balia y efectos.

De Barcelona en 8 dias land Conchita, de 27 ton., pat. Antonio Pamiés, con 4 mar., 1 pas. y lastre.

De Valencia en 2 dias land Eusebio, de 13 ton., pat. Antonio Garcias, con 4 mar. y patatas.

EMBARCACIONES DESPACHADAS.

Para Valencia vapor Jaime II, de 289 ton., cap. D. Benito Pomar, con 22 mar., pas., balia y efectos.

Para Santany land Virgen del Rosario, de 14 ton., pat. Juan Bosch, con 3 mar. y lastre.

Para Alicante jabeque Soledad, de 61 ton., pat. Juan Ferrer, con 5 marineros y lastre.

Para Alicante land S. José, de 45 ton., pat. José Jofre, con 5 mar., leña y efectos.

Para Sevilla pailebot S. Dolores, de 118 ton., pat. Bartolomé Terradas, con 7 mar. y lastre.

Y aunque segun los amigos del Sr. Cánovas, no paran aqui sus pensamientos, hacemos aqui punto, porque nos parece bastante anticipar siete meses de proyectos.

—El español que anunció el telégrafo habia sido expulsado por el prefecto de Vaneluse (Francia) como autor de manifestaciones legitimistas, se llama Enrique Capella, y se dedica desde hace años á defender ruidosamente á los legitimistas. Fué uno de los que hace cuatro años asaltaron á pedradas la casa en que se habia alojado en Avignon Mr. Gambetta.

—Ayer llegó á Madrid el distinguido maestro español D. Juan Goula, director de orquesta del Teatr. Real.

—Conocida ya la firme decision del Sr. Cánovas de no suscribir el decreto declarando princesa á la infanta recién-nacida, pocos son ya los que esperan que se publique dicha disposicion, porque despues de todo parece que na lie muestra interés en ello, y que las gestiones hechas en este sentido no han pasado de ligeras indicaciones, que al ser galantemente refutadas, se retiraron inmediatamente.

—Se ha dicho esta tarde en algunos círculos que la real facultad de medicina se habia reunido esta mañana y habia acordado presentar la dimision de su cargo tan luego transcurran los primeros dias del estado delicado en que se halla Su Majestad la Reina doña Cristina.

—Hoy y mañana, respectivamente, se verificarán las ceremonias de inscribir en el registro civil á la hija del rey y el bautizo; ceremonias á las cuales no asistirán ni la comision del principado de Asturias, ni tampoco las de caballeros del Toison y de las órdenes militares. Para la primera no han sido invitadas las comisiones de los Cuerpos Colegisladores; para la segunda sí. Arrojará el agua bautismal el señor patriarca de las Indias.

—Dias pasados entraron dos mugeres en el cementerio de Málaga con objeto de visitar la sepultura de un pariente, pero tanto se detuvieron, que cuando quisieron salir estaba ya cerrado. Llegó la noche y las dos mugeres continuaban en aquel triste lugar llenas de terror y pidiendo auxilio á grandes voces; una muger que las oyó, en vez de acercarse á socorrer á las encerradas, huyó despavorida creyendo fuesen almas en pena las que aquellos gritos exhalaban: hasta que á eso de las nueve de la noche un sepulturero las franqueó la salida corriendo ellas hácia la poblacion horripoladas y casi locas por el suceso, jurando no volver á poner los piés en el cementerio.

EXTRANJERO.

Continúa el embrollo originado en la declaracion de las congregaciones religiosas.

A la carta de M. Guichard al presidente del grupo de la izquierda moderada, de que ayer dimos cuenta, ha contestado el segundo con otra, que tambien publican los periódicos de París, y que trasmite á El Imparcial su corresponsal en aquel punto.

Dice así dicha carta: «Habiendo visto su comunicacion reproducida en la prensa, si guardara silencio, parecer a escrita con mi consentimiento, por consiguiente, me apresuro á salvar mi responsabilidad en la iniciativa de dicho asunto.

Hay entre nosotros divergencia de miras sobre la conducta que debe seguirse en las presentes circunstancias. Por mi parte, no puedo asociarme al pensamiento de reunir en París la izquierda republicana mientras duren las vacaciones parlamentarias.

Los ministros deben tener con plena libertad de accion la responsabilidad de sus actos. No debemos, pues, asociarnos á esa responsabilidad, creando de tal modo á nuestro grupo una situacion excepcional en el seno de la mayoría.

Es cierto que el gobierno ha demostrado poca reso-

lucion para cumplir la voluntad nacional manifestada frecuentemente por los mandatarios del país.

Al reunirse las Cámaras emitiremos nuestro voto sobre los actos del gobierno. Hasta entonces debemos limitarnos á expresar al gabinete nuestras impresiones individuales.»

El presidente de la izquierda moderada, M. Doves, está, pues, conforme con el vice-presidente del mismo grupo, M. Guichard, en afirmar que el gobierno debia haber ejecutado el segundo decreto de Marzo, si bien no cree conveniente la convocacion del grupo, que pedia el segundo.

Mientras tanto, la prensa republicana continúa atacando la declaracion de las congregaciones religiosas y sosteniendo la conveniencia de expulsar á éstas, si no cumplen lo dispuesto respecto á ellas en el decreto de Marzo.

Ante esta actitud de sus mismos amigos, la situacion del ministerio Freycinet es difícil, y nada tiene de extraño que arrecien en París los rumores de crisis, si bien el convencimiento de las dificultades que esta tendria en los actuales momentos hace esperar que al fin se logre conjurarlo.

—Segun la Estrella Belga está ya definitivamente ajustado un tratado de alianza ofensiva y defensiva entre Austria y Alemania. Hace algunos dias fué á visitar al principe de Bismarck el ministro de Negocios extranjeros del emperador Francisco José, y los telégramas concernientes á esta entrevista han afirmado repetidas veces que no solo fueron muy cordiales las entrevistas entre el canciller alemán y el baron de Haymerlé, sino que se habia llegado á un completo acuerdo acerca de todas y cada una de las cuestiones que habian sido objeto de la deliberacion comun. Cíase generalmente que esas negociaciones se referian tan solo á los incidentes de la cuestion oriental, y esta parece que efectivamente debe haber sido la mision principal de los canclleres reunidos.

TELEGRAMAS PARTICULARES.

Madrid 16 á las 6 tarde.

(Recibido á las 7:43 noche.)

En el Consejo de Ministros presidido por el Rey se han acordado nombramientos militares.

Combinacion de gracias ha quedado pendiente.

Se ignoran los demás acuerdos.

Se ha arreglado la cuestion del Patriarca de las Indias.

Madrid 16 á las 10:25 noche.

(Recibido á las 12:13 noche.)

El Consejo ha acordado que los deportados cubanos que se encuentran en Cádiz, se embarquen mañana en el vapor Concordia para ser conducidos á Mahon.

Las mugeres é hijos de estos deportados que se encuentren en Chafarinas podrán trasladarse á Mahon.

COTIZACIONES.

Madrid 16 á las 5 tarde.

Table with 2 columns: Interior, Exterior, Bonos. Values: 21'05, 21'35, 100'05.

Madrid 16 á las 7 tarde.

Table with 2 columns: Interior, Exterior, Bonos. Values: 21'00, 21'30, 100'10.

Bolsin.

Madrid 16.

Table with 2 columns: Exterior, Interior. Values: 21'10 contado, 21'15 fin de mes.

Barcelona 16.

Table with 2 columns: Exterior, Interior, Acciones del B. H. Colonial, F. C. N. de España. Values: 21'00 contado, 132'00, 74'15.

Palma.

Table with 2 columns: Exterior, Interior. Values: 21'10 contado, 21'10 contado.

Madrid 16 á las 12 noche.

Efectos públicos.

OBLIGACIONES.

Table with 2 columns: Para subvenciones á ferro-carriles de todas empresas, Del Banco y Tesoro, Del Tesoro sobre producto Aduanas, de la Isla de Cuba. Values: 44'05, 101'60, 100'60, 92'50.

Empresas y Sociedades particulares.

ACCIONES.

Table with 2 columns: Del Banco de España, Ferro-carriles Noroeste, Orense á Vigo. Values: 286'00, 39'20, 53'00.

PRECIOS DE LA PLAZA DE PALMA.

16 Setiembre 1880.

Candea del país á 26 pesetas hectolitro.—Trigo gordo del país á 24'30 id. id.—Id. menudo del país á 23'60 id.—Candea de Alicante á 24'65 id.—Jeja de id. á 24'65 id.—Trigo del continente á 25'35 id. id.—Jeja estranjera á 0'0.—Mezclilla de Sevilla á 24'65 id. id.—Cebada á 10'75 id. id.—Maz á 19'75 id. id.—Habas de 14'50 á 15'00 id. id.—Guijas á 13'50 id. id.—Garbanzos á 0'45 pesetas kilogramo.—Arroz á 0'50 id. id.—Pan de 1.ª clase á 0'60 id. id.—Id. de 2.ª id. á 0'50 id. id.—Aceite de 1.ª clase á 1'35 pesetas litro.—Id. de 2.ª id. á 1'25 id. id.—Vino de 0'30 á 0'50 id. id.—Aguardiente de 0'63 á 0'88 id. id.—Vaca á 1'63 pesetas kilogramo.—Carnero á 1'63 id. id.—Tocino á 1'75 id. id.—Algarrobas á 0'11 id. id.—Almendron á 1'45 id. id.—Patatas á 0'10 id. id.—Queso á 2'00 id. id.—Lana á 3'44 id. id.—Paja de cebada para relleno á 0'4 id. id.—Id. de trigo para pienso á 0'34 id. id.—Harina del país de 1.ª clase á 0'51 id. id.—Id. de id. de 2.ª id. á 0'45 id. id.—Id. de id. de 3.ª id. á 0'40 id. id.—Id. de id. de 4.ª id. á 0'35 id. id.—Id. del continente de 1.ª clase á 0'50 id. id.—Id. de id. de 2.ª id. á 0'44 id. id.—Id. de id. de 3.ª id. á 0'38 id. id.—Carbon de encina á 0'13 id. id.—Id. de mata á 0'11 id.—Lena á 0'03 id. id.—Id. para calefaccion de hornos á 0'03 id. id.—Salvado de 0'15 á 0'18 id. id.—Jabon duro á 1'25 id. id.—Id. flojo á 1'00 id. id.—Manteca de cerdo á 2'00 id. id.

VALORES LOCALES.

Cambios corrientes del dia 16 Setiembre.

Table with 4 columns: ACCIONES, CAPITAL BOLSO, DESEM-CAPITAL BOLSO, VALOR DE LA ACCION. Lists various companies and their values.

ANUNCIOS.

Á LOS VINICULTORES

Sabido es, que en Francia los vinos que tienen mas fácil salida deben tener una fuerza alcohólica de 15° obteniendo una gran ventaja los que la tienen natural á los que se la da con adición de alcohol que desnaturaliza su buena clase, perdiendo su aroma particular y haciéndolos ingratos al paladar.

Para evitar estos inconvenientes, probado y sabido es, que añadiendo la porción de azúcar durante la fermentación en proporción al grado alcohólico que se desea, gana en calidad no perdiendo nada de su aroma natural.

Un solo inconveniente presenta la adición del azúcar y es que es un artículo caro y hace subir de valor el vino, por consiguiente se hace preciso emplear otra sustancia que dando idénticos resultados no aumente el valor del vino en desproporción al coste del alcohol que se debe emplear para llevarse al grado que se desea, sin los inconvenientes que van enumerados.

Se obtiene este resultado con la miel de caña concentrada. Este artículo se obtiene á 2 reales vellón el kilo en el Centro Farmacéutico calle de la Harina número 34 y 36 en donde se darán instrucciones para su empleo.

Cada 2 kilos de miel, añadidos á 100 litros de vino se aumenta en un grado alcohólico, por consiguiente es mas barato que si se emplea alcohol.

10

Gabinete de Pedicuro

NICOLÁS PERELLÓ.

Jovellanos 11, esquina al Borne.

Estracción de los callos, ojos de pollo, durillones y toda suerte de callosidades sin ningún dolor ni uso de instrumento cortante.
Curación pronta y radical de los uñeros y deformidades de las uñas por un procedimiento especial.

Horas: de las 8 á las 2 y por la tarde de las 4 á las 6.

Pasa á domicilio de las personas que lo soliciten.

HONORARIOS MÓDICOS Y CONVENCIONALES.

La mejor garantía es el testimonio público del éxito obtenido en multitud de personas que le han honrado con su confianza.

19

COMUNICADO.

Sr. Director de EL COMERCIO:
Ruego á V. se sirva dar cabida en el periódico que V. dirige á las siguientes líneas por cuyo favor le quedara reconocido su mas atento S. S. Q. B. S. M.—GERMAN MARCH Y GIADAS.
Para conocimiento de mis conciudadanos y como un testimonio inequívoco de reconocimiento, me creo en el deber de hacer público que hace ya varios años venia padeciendo de uñeros en los pies hasta el punto de que con grandes dificultades podia sufrir el calzado y con mayores aun caminar.
Desesperado por la ineficacia de los remedios empleados durante tan largo trascurso confié al disígnido profesor pedicuro D. Nicolas Perelló el cuidado de mi curación radical, la que he conseguido en breve plazo merced á la eficacia de los remedios empleados y á las fáciles operaciones del mencionado profesor.
Palma Diciembre de 1874.—GERMAN MARCH Y GIADAS.

Fábrica de vidrios.

RIBA Y COMPAÑIA

Calle de San Martín 34.—Palma de Mallorca.

Hallándose próxima la época de que los buques emprenden las expediciones para Ultramar, los señores armadores en esta su fábrica hallaran el conveniente surtido de Garrafoneria expresa para ellos, á los precios siguientes, cambiando las roturas.

Los garrafrones catalanes 8 1/2 litros á 2 rs. 50 cts. uno.

Id. para aceite 6 1/2 id. á 2 rs. 25 cts. id.

Id. para almendron á 4 rs. 80 cts. id.

Id. cuartillos 4 litros á 2 rs. 25 id.

Id. castañas florenzia 4 id. á 2 rs. 50 cts. id.

Id. medios finos para aceitunas á 2 rs. id.

Los demas envases á precios muy reducidos.

Siendo esta la única fábrica de su clase que en esta localidad funciona, pudiendo disponer de gran número de personal atenderá á los pedidos con la oportunidad debida.

Las condiciones de pago se estipularán segun convenio.

20

VENTA.

Se desea vender dos casas unidas rústicas, en el término de la Vilela, con agua de fuente. En esta imprenta darán razon de su dueño, quien informará de los pormenores que se deseen.

se desean vender

unas casas consistentes en un horno y cuatro pisos de bastante comodidad. Informara su dueño, Cestos 13.

ALQUILER.—En la calle de Morey hay unos entresuelos para alquilar. Informarán en la librería de Guasp.

Á LOS AFICIONADOS Á LA CAZA.

En el almacén de ferreteria de José Prats, Quint 13, Palma, se acaba de recibir todos los útiles para los cazadores recomendando los cartuchos Belgas, que se han traído en reemplazo de los ingleses por ser de tan buena calidad, y al bajo precio de 12 reales el ciento.

Las escopetas á la Fauchoux de un cañón á 150 reales una hasta las clases mas finas todas relativamente baratas segun su clase.

15

APRENDIZ.—En la tienda de mercería de la Viuda de C. Aguiló Jaime 2.º n.º 109, se necesita uno.

CLASES DE FRANCÉS.

Enseñanza teórica y práctica de este idioma aplicado al comercio.

Plaza de la libertad, núm. 2, piso 3.º

INTERESANTE

PARA

EL FOMENTO DE LA INDUSTRIA BALEAR.

Se ha determinado por una sociedad de esta, colocar una máquina de vapor en uno de los mejores edificios de Palma; para alquilar fuerza y local, á precios económicos y creyendo que tal vez haya industriales á quienes pueda convenir utilizar tan importante mejora; se avisa; que queda abierta una suscripción para determinar la fuerza de caballos que deba tener dicha maquina, con el objeto de aumentarla ó disminuirla, segun se crea conveniente, para que salga la unidad de fuerza á un precio relativamente muy barato.

En esta imprenta informaran.

16

SE ALQUILA una casa de campo de bastante capacidad con cochera, cuadra y tres grandes depósitos de agua con porción de tierra poblada de almendras é higos de pala, situada en el punto mas alegre de Génova; para su ajuste en esta imprenta daran razon.

9

Lecciones de 2.ª enseñanza y Francés.

Plaza del Mercado, núm. 101 principal.

Para las horas de clase y demás condiciones, avísarse con el profesor, antes del 20 de Setiembre. Las lecciones empezarán el 1.º de Octubre.

22

Gran baratura EN ALPARGATAS.

En la tienda recién abierta en la plaza de la Cuartera núm. 10 al lado del café, hay un grande y variado surtido de alpargatas y zapatillas trabajadas con perfeccion y solidez á los precios siguientes:

Alpargatas de filete para muchacho á 22 rs. docena.

Idem de yute para idem á 26 rs. idem.

Idem de cáñamo para idem á 34 rs. idem.

Idem de filete para hombre á 29 rs. idem.

Idem de yute para idem á 34 rs. idem.

Idem de idem finas para idem á 42 rs. idem.

Idem de cáñamo para idem á 44 rs. idem.

Zapatillas de yute para muchacho á 28 rs. idem.

Idem de idem para hombre á 40 rs. idem.

Idem de punto suela yute para idem á 56 rs. idem.

Idem de idem suela de cáñamo para idem á 72 rs. idem.

Idem de idem 1.ª clase para hombre á 80 rs. idem.

Las personas que se sirvan de dicho establecimiento se convencerán de las ventajas que el mismo ofrece en su ramo.

17

NODRIZA.—Una de leche de siete meses, desea encontrar criatura para criar en casa de los padres.

Daran razon calle del Aceite—14—1.º

AVISO Á LOS NAVIEROS Y CARGADORES

La Vidriera.

SOCIEDAD ANÓNIMA INDUSTRIAL.

Precios corrientes para los envases forrados que espense dicha Sociedad.

Garrafrones catalanes de 8 1/2 litros rs. 2.50.

Id. para aceite 6 1/2 id. 2.25 id.

Id. cuartillos 4 id. 2.25 id.

Castañas Florenzia 4 id. 2.50 id.

Garrafrones para almendron 4.80 id.

Medios finos para aceitunas 2.00 id.

Precios económicos para todas las demás clases.—

Los pagos y cambio de piezas rotas se efectuarán en la forma que de antiguo tiene establecida la Compañía.

Almacenes—San Martín—23.

14

En la acreditada *Buñolería* de la calle de la Platería núm. 43 y 45, desde hoy empieza á espender buñuelos todos los dias desde las siete de la tarde en adelante y los dias festivos desde las nueve de la mañana, teniendo en dichos dias tambien de los llamados de viento.

8

ESTA PARA ALQUILAR EL PRIMER PISO DE la casa calle de Zanglada n.º 3 con agua de fuente, pozo, cuadra y demas comodidades, teniendo tambien agua á grifo; en el segundo daran razon.

5

VINÍCOLA MALLORQUINA.

(4.º DIVIDENDO PASIVO.)

Debiendo hacerse efectivo en las oficinas de esta sociedad ántes del 15 del próximo mes un dividendo pasivo á razon del 5 por 100, se anuncia, para conocimiento de los Sres. accionistas. Palma 16 Setiembre de 1880.—Por acuerdo de la Junta de Gobierno.—El Administrador Gerente, Bernardo Canet y Ferrer.

FERRO-CARRILES DE MALLORCA.

Con motivo de ser feria en Manacor el domingo 19 del actual; habra los siguientes trenes:

De Palma á Manacor.

3'45—7'30—8'30 mañana 2'15 y 5 tarde.

De Manacor á Palma.

4'5—7'45—11'55 mañana 4—5'45 y 8'30 tarde.

De La Puebla á Manacor.

4'45—8'15 mañana 4'30 y 6'15 tarde.

De Manacor á La Puebla.

4'5—11'55 mañana 5'45 tarde.

De Palma á La Puebla.

3'45—8'30 mañana 12'45—2'15 y 5 tarde.

De La Puebla á Palma.

4'45—8'15 mañana 12'45—4'30 y 6'15 tarde.

Nota. La vispera dia 18 ademas de los trenes ordinarios se verificará uno de Palma á Manacor á las 4 de la tarde. Palma 9 de Setiembre de 1880.—El Subjefe del movimiento, Pablo Socias.

ADMINISTRACIÓN ECONÓMICA

DE LAS BALEARES.

El 15 de Octubre próximo termina definitivamente el plazo señalado por Instrucción para adquirir la correspondiente cédula personal del presente año económico y trascurrido que sea dicho término, el precio y el recargo municipal se duplicarán y se procederá á repartirlas á los morosos exigiéndoles su importe por la vía ejecutiva de apremio.

La Administración de mi cargo en cumplimiento de orden superior y solicita por evitar á todos este perjuicio, lo hace saber al público por el presente apercibimiento general, advirtiéndole que para facilitar el cumplimiento del indicado deber, á mas de esperar á quien se presente á solicitarla en esta oficina las enviará á domicilio á quien lo desee, bastando al efecto dirigir el pedido por el correo interior ó cualquier otro medio, al Jefe económico, espresando la contribucion anual sin recargos que por inmuebles ó subsidio ó por ambos conceptos pague el interesado, el precio anual que satisfaga por alquiler de la casa que habita, la renta, haber ó sueldo que disfrute, su nombre y apellido, pueblo de donde es natural, provincia á que corresponde, edad y estado del reclamante, las señas de su domicilio y su habitual residencia. Palma 9 Setiembre 1880.—El Jefe económico.—Francisco Coronado.

HARINERA BALEAR.

Se anuncia á los Sres. accionistas que esta Junta de Gobierno ha dispuesto el pago del quinto dividendo pasivo, consistente en el diez por ciento del valor nominal de cada accion ó sean 50 pesetas, las cuales deberán satisfacerse en el local que ocupan las oficinas de esta Sociedad, de diez á una desde el 40 al 25 del próximo Octubre.

Palma 7 de Setiembre de 1880.—Por la Harinera Balear.—El Vocal de turno,—Gaspar Moner.

COMPAÑIA DE ALMACENES GENERALES

DE DEPÓSITO EN PALMA.

Por acuerdo de la Junta de Gobierno, se abre el pago del 4.º dividendo pasivo, de un 5 p.º del valor nominal de las acciones que se hará efectivo en las oficinas de esta Sociedad, calle de Palacio núm. 34, desde el dia 22 del corriente hasta el 6 del próximo Octubre. Palma 4 de Setiembre 1880.—El Administrador.—M. Mateu y Mas.

LA ISLEÑA.

EMPRESA MARÍTIMA Á VAPOR,

Por acuerdo de la Junta de Gobierno se abre el pago del quinto dividendo pasivo de un diez por ciento del valor nominal de las acciones, que se hará efectivo en las oficinas de esta Sociedad, calle de la Marina n.º 30 desde las 10 de la mañana á la una de la tarde de los dias 12 al 22 de Setiembre próximo.

Palma 28 de Agosto de 1880.—El Naviero Director.—P. Oliveros. 15—14

SE HA ESTRAVIADO UN PERRO PERDIGUERO color pige con manchas color de chocolate. En esta imprenta informarán y se gratificará el hallazgo.

Cultos Sagrados.

SANTO DEL DIA DE MAÑANA.

Santo TOMAS DE VILLANUEVA arzobispo de Valencia confesor.

JUBILEO DE CUARENTA HORAS.

En San Felipe Neri empezarán las Cuarenta Horas en obsequio de Nuestra Señora de los Dolores; la exposicion á las seis, á las diez se cantará nona y la misa mayor. Al anochecer solemnemente completas y la reserva de S. D. M.

CORTE DE MARÍA.—Se hace la visita á Nuestra Señora del Buen-suceso, iglesia de San Nicolas.

Palma de Mallorca, Imprenta de M. ROCA.—1880.